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El letrero nombra a la
vía, situada para más
inri junto a la avenida
de Cervantes, como
Virgen de ‘Monserrat’,
cuando debería decir
‘Montserrat’

GRANADA. La fotografía que ilus-
tra esta información es más elo-
cuente que mil palabras. Un mico
nacido de un aerosol furtivo se apo-
rrea la cabeza como si estuviera dis-
gustado por lo que dice el letrero
que pende sobre él. Si la mueca del
‘mono-pintada’ pudiera traducir-
se a palabras contantes y sonantes,
el resultado sería más o menos éste:
«¡Hala, qué brutos, es Virgen de
Montserrat y no de ‘Monserrat’!».

No es más que una errata –dicho
sea de paso, casi ‘un género perio-
dístico’ que ha dado grandes tardes
a la profesión–, y no de las peores,
pero encierra una historia. En 2009,
recién colocado el letrero en cues-
tión, los vecinos de la zona, el dis-
trito Genil, ya cayeron en la cuen-
ta de la pifia y pidieron que se cam-
biase. No es que sean unos tiquis-
miquis o unos ‘talibanes’ de la len-
gua española. Igual si el rótulo no
hubiese estado situado en el muro
de un colegio, pues lo habrían de-
jado correr. Pero es que sí está en
una tapia escolar. Y, claro, al per-
sonal no le parece un buen ejem-
plo para los estudiantes. Tiene gua-
sa que niños y niñas en pleno pro-
ceso de instrucción se las tengan
que ver a diario con una falta de or-
tografía.

Por eso pidieron desde el princi-
pio que se enmendase el error. Han
pasado casi dos años y aún no lo han
conseguido. Pero no cejan en su em-
peño. El pasado jueves, en una se-
sión de la junta municipal de dis-
trito, volvieron a insistir en su rue-
go. Sin malos rollos. Según fuentes
solventes, el Ayuntamiento admi-
te que es preciso reemplazar el le-
trero de marras. Lo que ocurre es
que la crisis no entiende de gramá-
tica y llega a todos los rincones.
¡Ah!, una coincidencia que ‘agrava’
la situación: la calle está situada
junto a la avenida dedicada a Cer-
vantes. Si ‘El Manco de Lepanto’ le-
vantase la cabeza... se la aporrearía.
Como el chimpancé.

Dos años
esperando una ‘t’

El letrero con la errata está situado sobre una pintada de un mono
que parece molesto por la pifia gramatical. :: GONZÁLEZ MOLERO

:: IDEAL
GRANADA. El sindicato UGT
rechaza la pretensión del Go-
bierno central de liberalizar los
horarios comerciales, una idea
que, de llevarse a cabo, perju-
dicaría a los trabajadores del sec-
tor, según dicha formación.

Juan Chica, secretario gene-
ral de La Federación de Comer-
cio, Hostelería, Turismo y Jue-
go (FCHTJ) de UGT Granada,
afirmó con rotundidad que su
sindicato es «absolutamente
contrario a la liberalización de
los horarios comerciales que
propone el presidente del Go-
bierno», ya que, en su opinión,
sería «una nueva medida para
contentar la patronal», pero que
precarizará «todavía más a este
sector». Para Chica, los trabaja-
dores y las trabajadoras del co-
mercio y grandes superficies en
Granada, «se convierten en las
nuevas víctimas de la crisis eco-
nómica», avisó.

Como ha explicado el repre-
sentante sindical, «hace tiem-
po que el sector del comercio
ha tocado fondo». La implanta-
ción hace un año de la jornada
irregular en las grandes super-
ficies ha permitido a los empre-
sarios alargar la jornada de las
plantillas «de manera dramáti-
ca» y ahorrarse así la contrata-
ción de más trabajadores. «De
hecho durante esta campaña de
navidad y de rebajas la contra-
tación de personal de refuerzo
ha sido casi nula. Más carga y
más horas de trabajo para unos
trabajadores y trabajadoras con
un salario bruto de 850 euros».

Sin conciliación posible
Si la conciliación de la vida la-
boral y personal en el sector
«ya es bastante complicada»,
agregó Chica, la liberalización
de horarios la hará «definitiva-
mente imposible». En este sen-
tido, ha precisado que el 70%
del personal de grandes super-
ficies son mujeres, y de estas,
el 63% son madres.

«Estas condiciones laborales
no hacen más que empujar a es-
tas profesionales a abandonar,
temporalmente o definitiva-
mente, este sector, para poder
hacerse cargo de sus hijos, con
las consecuencias laborales, eco-
nómicas y sociales que esto
comporta».

A juicio de UGT, concluyó el
dirigente de la central sindical,
«consideramos que un comer-
cio de futuro, profesional y
competitivo no pasa para abrir
los domingos o alargar horarios,
sino por otro tipo de políticas,
como la formación de los traba-
jadores y la dignificación de sus
condiciones laborales y socia-
les», concluyó.

UGT rechaza la
liberarización
de los horarios
comerciales
porque perjudica
a los trabajadores

CARLOS
MORÁN

� carlosmoran@ideal.es

Vecinos piden desde 2009 que se corrija la errata de una
calle porque el cartel está en un colegio y es un mal ejemplo

:: ALEJANDRO MOLINA
GRANADA. El Ayuntamiento
de Granada prevé que las obras
del futuro pabellón de hielo de
la Universiada de 2015 comien-
cen en enero del año que viene,
según anunció la concejala de
Turismo y Deporte, Marifrán Ca-
razo.

Este anuncio se une a la re-
ciente presentación, por parte
de los responsables del citado de-
partamento municipal, del pri-
mer equipo de ‘hockey-hielo’ de
la historia en Andalucía. Si todo
marcha según los planes del
Ayuntamiento, la ciudad podrá
ver el inicio de los trabajos del
‘palacio’ de hielo a principios de
2012.

A las infraestructuras especí-
ficas de nieve, que ya están casi
listas en la estación de Sierra Ne-
vada –faltarían las de fondo en
el Puerto de la Ragua y el ‘half
pipe’ para ‘snowboard’–, habría
que unir todavía las específicas
en las disciplinas de hielo, cuya
sede ha de ser la capital granadi-
na. Al respecto se pronunció el
pasado jueves la titular de turis-
mo y deporte del cabildo, Mari-
frán Carazo, que anunció que las
obras de construcción del pabe-
llón de hielo deben empezar en
enero del próximo año. Según
explicó, a falta de ultimar los
acuerdos con el Consejo Supe-
rior de Deportes, las trabajos de
urbanización empezarán en
unos meses y las del pabellón
propiamente dicho, cuyo perio-
do de ejecución estará en torno
a catorce meses, se iniciarán en
enero de 2012.

Dos mil espectadores
Según han informado fuentes
del equipo de ejecución del pro-
yecto, el aforo del pabellón se si-
túa en torno a los dos mil espec-
tadores y estará ubicado en las
inmediaciones de la circunvala-
ción, en la zona norte de la capi-
tal.

Las competiciones que con-
forman la Universiada tendrán
lugar en tres localizaciones. La
estación de Sierra Nevada alber-
gará las pruebas de esquí alpino,
‘snowboard’ y ‘freestyle’. Todas
las relacionadas con el fondo
(‘cross country’ y ‘biathlon’) ten-
drán su sede en el Puerto de la
Ragua.

Por último, la capital acogerá
las especialidades hockey hielo,
el patinaje artístico, de veloci-
dad y el ‘curling’.

Por su parte, el vicepresiden-
te de la Federación Andaluza de
Deportes de Invierno, José Ma-
nuel Huertas, destacó la impor-
tancia de contar cuanto antes
con estas instalaciones, no sólo
para acoger las competiciones de
2015 sino para que los deportis-
tas granadinos adquieran el ro-
daje necesario.

Las obras del
pabellón de hielo
de la Universiada
comenzarán en
enero de 2012
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Salvador Arias, que fue
premio nacional fin de
carrera con expediente
brillante, aporta
interesantes novedades
a la dermatología

GRANADA. Los trastornos de la
calvicie y su relación con la prósta-
ta. Salvador Arias Santiago, médi-
co residente de Dermatología del
Hospital San Cecilio de Granada,
ha realizado una interesante inves-
tigación para su tesis doctoral con
la que ha conseguido ya numero-
sos premios. Ayer la leyó en la Fa-
cultad de Medicina. La calificación,
cum laude. ‘Comorbilidades en pa-
cientes con alopecia androgenéti-
ca: Factores de riesgo cardiovascu-
lar e hiperplasia benigna de prósta-
ta’ es el título. Hace interesantes
aportaciones que Salvador expli-
ca en esta entrevista. Los directo-
res han sido María Teresa Gutiérrez
Salmerón, Agustín Buendía Eisman
y Ramón Naranjo Sintes.
–Una tesis que analiza la calvi-
cie común con los factores de ries-
go cardiovascular y la hiperplasia
benigna de próstata, ¿cuál es la re-
lación?
–La alopecia androgenética y la hi-
perplasia benigna de próstata son
dos procesos que ocurren por una
mayor sensibilización a la acción
periférica de los andrógenos. La tes-
tosterona se transforma en dihidro-
testosterona tanto en el cuero ca-
belludo como con el la próstata fa-
voreciendo en un caso la alopecia
androgenética y en el otro el creci-
miento de la glándula prostática.
La alopecia androgenética es la cal-
vicie común. Para explicar lo de ac-
ción periférica de los andrógenos
se podría decir que la calvicie co-
mún y la hiperplasia prostática se
asocian con una mayor actividad
de las hormonas sexuales masculi-
nas (testosterona).
–¿Qué aportación hace con esta
investigación a este campo?
–Se demuestra que la calvicie mas-
culina y femenina es un marcador
de factores de riesgo cardiovascu-
lar incluidos dentro de los criterios

de síndrome metabólico (hiperten-
sión, dislipemia, obesidad abdomi-
nal y alteraciones en la glucemia).
Se analizan los mecanismo etiopa-
togénicos que explicarían esta aso-
ciación: el papel de la insulina, la
aldosterona, la inflamación cróni-
ca, la 5 alfa-reductasa, la SHBG (sex
hormone bindin globulin) y la ge-
nética. Además se demuestra que
la alopecia androgenética masculi-
na es un marcador precoz de sinto-
matología prostática, estudiado me-
diante estudios de flujometría uri-
naria y ecografía transrectal.
–¿Se abre alguna ventana para los
pacientes?
–Sí, una de las conclusiones de la
tesis es que se debería hacer un scre-
ening de enfermedad cardiovascu-
lar y prostática en individuos con
calvicie común para detectar aque-
llos en riesgo e iniciar tratamiento
preventivo y evitar el desarrollo de
problemas médicos futuros.
–¿Qué tipo de enfermedades?
–Me refiero a que a partir de ahora
se deberá de hacer un screening de
enfermedad cardiovascular y pros-
tática en los pacientes con alopecia
para que aquellos que tengan hi-
pertensión, diabetes o dislipemia
sean tratados y la enfermedad no
evolucione a un infarto de miocar-
dio por ejemplo. Igualmente con la
enfermedad prostática, si se detec-
ta que un paciente tiene síntomas
precoces de enfermedad prostáti-
ca se puede tratar con fármacos pre-
cozmente y evitar por ejemplo el
tener que hacer un tratamiento qui-
rúrgico.
-¿Continuará con la investigación?
–Sí queremos seguir investigando
la relación entre la calvicie y la hi-
pertensión, el papel de la inflama-
ción crónica y si el tratamiento del
síndrome metabólico asociado me-
joraría la alopecia. Para ello conta-
mos con la colaboración del Hospi-
tal San Cecilio, la Facultad de Me-
dicina de Granada, el Instituto de
Biomedicina Lopez-Neyra y la Uni-
versidad de Mississipi (USA).
–¿Qué se puede hacer y qué pre-
venciones hay que tomar por par-
te de las personas con alopecia?
–Para evitar la progresión de la cal-
vicie común se debe de iniciar un
tratamiento precoz. Actualmente
disponemos de fármacos como el
finasteride o el minoxidil que con-
siguen frenar la evolución de la alo-
pecia androgenética. Para evitar el
desarrollo de enfermedad próstati-
ca o cardiovascular se debe de rea-
lizar un screening para detectar a
los sujetos predispuestos y poder

iniciar tratamiento preventivo.
–Ya ha publicado en varias revis-
tas y recibido varios premios,
¿cuáles han sido?
–Hemos publicado más de nueve
trabajos en revista de Dermatolo-
gía, de ellos siete son en revista in-
ternacionales de reconocido pres-
tigio como el British Journal of Der-
matology (dos trabajos) y Journal
of the American Academy of Der-
matology (tres trabajos). Esta tesis
doctoral ha recibido ocho premios
de Investigación por Reuniones
científicas nacionales e internacio-
nales destacando el Primer Premio
del Congreso de la Academia Ame-
ricana de Dermatología celebrado
en Miami (FL) en marzo de 2010,
el Primer Premio de la Academia
Española de Dermatología «Juan de
Azúa» en junio de 2009, y Premios
del Colegio Oficial de Médicos de
la provincia de Granada y de la Aca-
demia de Medicina de Andalucía
Oriental en 2009 y 2010.
–¿Qué le gustaría dedicarse?
–En el futuro me gustaría dedicar-
me a la Dermatología clínica, aca-
démica y científica. Me gustaría se-
guir trabajando en Granada en as-
pectos clínicos y de investigación.

«La calvicie es
un marcador de
factores de riesgo
cardiovascular»
Salvador Arias Santiago Médico

ANDREA
G. PARRA

Salvador Arias Santiago, ayer con su tesis en Medicina. :: A. AGUILAR

:: A. G. P.
GRANADA. El buen trabajo de
la biblioteca de la Universidad
de Granada (UGR) es reconoci-
do. La biblioteca universitaria
ha obtenido el Sello de Excelen-
cia Europea +400 otorgado por
la Fundación Europea para la
Gestión de la Calidad (EFQM) y
el Club de Excelencia en la Ges-
tión, tras superar con éxito el
proceso de evaluación externa.

Este sello implica un recono-
cimiento Europeo a las organi-
zaciones excelentes. La biblio-
teca universitaria es el primer
servicio de la Universidad gra-
nadina que lo ha conseguido, y
la segunda en este nivel de to-
das las bibliotecas universitarias
de España.

La biblioteca de la UGR, con
su sede en el Hospital Real y bi-
bliotecas en la práctica totalidad
de los centros universitarios,
cuenta con unos fondos de un
gran interés. Libros en algunos
casos únicos y un gran valor úni-
co y también manuales de gran
utilidad para el día a día de alum-
nos y profesores.

En el último año, por ejem-
plo, ha experimentado un incre-
mento de los recursos de infor-
mación electrónicos e impresos.
En 2010 adquirieron, por ejem-
plo, recursos fundamentales
muy importantes para el apoyo
a la investigación y a la docen-
cia. O lo que es lo mismo, 77.694
monografías en papel, 300 títu-
los revistas en papel, 7.751 libros
electrónicos, 10.044 títulos re-
vistas electrónicas y 16 nuevas
bases de datos. Han consolidado
el repositorio institucional de la
UGR: Digibug.

Visitas y formación
Durante 2010 se han incremen-
tado notablemente el número
de objetos albergados en el Re-
positorio fundamentalmente en
lo que se refiere a tesis doctora-
les (909) y fondo antiguo digi-
talizado (8.357 nuevos docu-
mentos). Además, en la segun-
da edición de 2010 del Ranking
Web de Repositorios, Digibug
aparece en el lugar 384 del Top
800 repositorios institucionales
de todo el mundo, el 175 a nivel
europeo, el 17 en España y el pri-
mero de Andalucía.

Por otra parte, la biblioteca
universitaria ha iniciado una
campaña para darse a conocer
entre quienes serán, en un fu-
turo próximo, sus usuarios: los
alumnos que este año cursan se-
gundo de bachillerato. Así, ha
puesto en marcha el proyecto
‘Transición desde el Instituto a
la Universidad: perspectiva de
la Biblioteca Universitaria’, que
arrancará el próximo febrero. Los
técnicos de la UGR visitarán los
centros educativos para presen-
tar los recursos.

La biblioteca de la
UGR reconocida
con la excelencia
europea por sus
buenos servicios

«El inglés es
fundamental para
iniciar cualquier
estudio científico»
–La tesis ha sido con mención euro-
pea ¿Para investigar es necesario sa-
ber inglés?
–El inglés es fundamental para ini-
ciar cualquier estudio científico, las
revistas más prestigiosas en el ám-
bito médico son en lengua inglesa.
–¿Qué es lo que más le interesa de la
Dermatología?
–Realmente me interesa todo, es
una especialidad que me apasiona.
Me gusta mucho la clínica, la ciru-
gía y el contacto con los pacientes.
–¿Es necesario más ayudas para in-
vestigación, desde su punto de vis-
ta?
–Por supuesto. La investigación es
la base para el progreso.
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Excelencia
universitaria
Señor director de IDEAL: Hace unos
días, se citaba en IDEAL la reducción
de los alumnos en clase, como uno de
los requisitos de la adaptación de la
Universidad de Granada al Espacio Eu-
ropeo de Educación Superior.

Pero mientras se debate sobre el
‘sexo de los ángeles’, no estaría de más
reflexionar sobre algunos métodos di-
dácticos. Porque no es de recibo que
todavía haya profesores universitarios
que se dedican en clase a leer textual-
mente sus apuntes, sin permitir pre-
guntas o que llevan varios años con las
mismas presentaciones en Powerpoint
que recitan en clase, ante un alumna-
do que asiste exclusivamente por el
temor a que pasen lista. ¿Quién se atre-
ve a decirles algo? Nadie.

No se puede entender tampoco que
se tarden en corregir los exámenes
más de un mes o que se de preferen-
cia a trabajos de investigación u otras
actividades, antes de atender debida-
mente al alumnado que asiste pasiva-
mente en clase, sin ser motivado. Así
las cosas, parece ser que solamente el
alumnado es el destinatario del plan
Bolonia, mientras que aumentan las

opiniones de que los estudios univer-
sitarios se mueven en el campo de la
teoría, sin estar vinculados a un pues-
to de trabajo.

No es de extrañar que la Universi-
dad española esté en los últimos pues-
tos de la clasificación en Europa.
ISABEL MARTÍNEZ LEÓN
GRANADA

A los directivos
de Correos

Sr. Director de IDEAL: Le ruego que
publique este llamamiento a los di-
rectivos de Correos: ¿Qué ocurre
cuando, en un mismo bloque de pi-
sos, en un mismo portal, uno cambia
de buzón pero no de nombre y, cual
si de un autómata estuviéramos ha-
blando, el señor cartero siguen intro-
duciendo las cartas en el antiguo bu-
zón, aunque en él no aparezca el nom-
bre a quien van dirigidas y dicho bu-
zón esté justo al lado del antiguo?
¿Tiene esto alguna humana solución?
¿Es posible la reprogramación del car-
tero para que, como persona de en-
tendimiento que es, aunque sea mí-
nimo, pueda utilizar el sentido de la

vista con el fin primordial de meter
las cartas donde es debido? ¿Se nece-
sita hacer un cursillo, quizá un más-
ter, para este menester? Señores di-
rectivos de Correos, sé que ustedes
están ocupados en cosas más impor-
tantes relacionadas con la reorgani-
zación financiera de la institución,
pero me parece a mí que esto de lle-
var cartas a los buzones también de-
bería de incumbirles. ¿O no?

Ya, ya sé que ahora casi nadie reci-
be cartas de amor; pero oigan, los re-
cibos de la luz, el agua, el gas, etc., esos
sí que llegan, mediante cartas, con des-
piadada y puntual periodicidad. Y no
es que yo estime mucho ese tipo de
llamemos correspondencia onerosa,
pero por desgracia tengo que utilizar
dichos recibos para mis asuntos, como
ciudadano que soy, aunque a veces lo
dude, de esta democracia. Así que es-
pero, a partir de ahora, no tener que
molestar más al señor Director de
IDEAL para repetir el mismo argumen-
to relacionado con la función básica
de los señores carteros, de cuya acti-
vidad profesional, entiendo, ustedes
son responsables. En espera de que la
cosa se resuelva con bien, un saludo.
MIGUEL HIGUERAS PÉREZ
GRANADA

CARTAS AL DIRECTOR

Señor Director de IDEAL: Solemos decir que las com-
paraciones resultan odiosas, y es cierto. Pero no es me-
nos cierto que de vez en cuando convendría hacer un
comparativo con otras ciudades algo parecidas a la nues-
tra, y así poder atisbar en qué podemos mejorar, o por
el contrario qué es lo que no debemos hacer jamás.

Ya saben cuando nuestros gobernantes nos vienen
con la musiquilla de que tenemos una tecnología que
en nada debemos envidiar a países europeos, cuando
sabemos que estamos a años luz, no solo de dichas in-
fraestructuras, sino que nuestros sueldos, savia vital
para la prosperidad, se parecen más a países del tercer
mundo. También lo digo por aquello de que los grana-
dinos pensamos que somos el ombligo o centro del
mundo, sin percatarnos que mientras en otros luga-
res sus políticos y ciudadanos viven y dejan prosperar,
aquí los garrotazos se vuelven en saludo habitual en-
tre los bandos que continúan omnipresentes como un
castigo divino.

Verán, y aquí viene mi comparación. Huesca es como
muchos saben una ciudad situada al noreste de la pe-
nínsula; el último censo indica que cuenta con cin-
cuenta y tres mil habitantes en su capital, de los que
seis mil son extranjeros de diferentes nacionalidades.
Para el que no conozca la ciudad he de decirle que la
misma está diseñada para las personas, un gran par-
que arbolado en pleno centro marca la pauta en su for-
ma de crecer la urbe. Sus gentes gustan del tapeo y la
tertulia en los bares bien pertrechados con todo tipo
de viandas y vinos del Somontano; siendo los paseos
de familias y amigos, habituales al caer la tarde. En in-
vierno los puestos de castañas diseñados por el Ayun-
tamiento proporcionan una notable protección, ade-
más de un ambiente de calidez y humanidad recon-
fortante. Desde el casino modernista, al Ayuntamien-
to, el coso una de sus principales arterias, hasta la pla-
za donde se encuentra ‘La Confianza’, una de las tien-
das de ultramarinos más antigua y peculiar, la Catedral,

o la iglesia de San Lorenzo, contemplando el numero-
so y variado comercio con el que cuenta la ciudad, son
multitud las personas que pasean a diario por sus ca-
lles y plazas. Por ofrecerles un significativo detalle: es
la ciudad con la mayor tasa de natalidad de toda Espa-
ña (por algo será). La ciudad cuenta con una serie de
monumentos, entre ellos la Catedral, que merece la
pena visitar; en definitiva, Huesca es sobre todo, una
ciudad amable para las personas.

Pero lo que me ha movido a escribir es poderles ex-
plicar cómo una ciudad mucho más pequeña que Gra-
nada dispone de trenes de cercanías y líneas de auto-
buses que te transportan puntualmente por toda la co-
munidad. Cómo en la misma estación, sencilla pero
cómoda, situada en pleno centro de la ciudad, puede
el que lo desee tomar un autobús, un tren de cercanías,
o el AVE, sí digo bien, Huesca dispone de AVE con el
que más de una vez he llegado hasta Málaga o Córdo-
ba, para después desplazarme como he podido hasta
Granada.

Para el que no lo sepa, Huesca, a lo largo de todo el
Pirineo Aragonés, posee importantes estaciones de es-
quí, y a que no saben: el aeropuerto Huesca-Pirineos
de acuerdo con Aramón permiten operar a las compa-
ñías Pyrenair y Monarch, fletando varios vuelos se-
manales con Madrid, Coruña, Vigo, Palma de Mallor-
ca, Tenerife, Las Palmas de Gran Canaria y, una vez a
la semana, con Londres. Se efectúan en aviones de fu-
selaje ancho, que además de su mayor capacidad, ga-
rantiza el transporte de equipaje y material de esquí
de todos los pasajeros, que por cierto no conlleva nin-
gún sobrecoste. Para el que no pretenda esquiar se or-
ganizan excursiones por la provincia y por la ruta del
vino de Somontano, pueblos como Barbastro. ¿Alguien
da más por su ciudad a pesar de ser pequeña? Pues
reflexionemos y que lo hagan nuestros mandamases
políticos, porque poder, ya lo ven, se puede.
ANTONIO BARROS MANZANO GRANADA

Comparando a Granada

H ace apenas dos semanas murió en Guadix el
fundador de los Hermanos Fossores de la Mi-
sericordia, una congregación fundada para dar
sepultura a los muertos. Se llamaba Fray José

María y nació en la localidad granadina de La Zubia. Lle-
vaba más de 50 años dando cristiana sepultura a los muer-
tos en el cementerio de Guadix. La Obra religiosa se fun-
dó en la localidad granadina de Guadix, en una cueva que
los mismos frailes labraron en un montículo adosado al
cementerio.

Como los antiguos fossores de las catacumbas roma-
nas, desde el silencio del Camposanto, Fray José María,
fundador de la Congregación, rogaba cada día al Padre de
las Misericordias por todos aquellas criaturas fallecidas.

En los primeros años ochenta el viejo fossor se puso
por primera vez ante una cámara para salir en ‘los pape-
les’. Hicimos el reportaje, que se publicaría en el sema-
nario ‘Interviú’ con fotografías del ya desaparecido Ma-
nuel Bello, previa autorización del Obispo de Guadix –a
ellos nunca les dijimos el nombre del semanario nacio-
nal en el que sería publicado aquel trabajo–, y al llegar al
camposanto, donde fuimos recibidos por el propio José
María, éste se hizo pasar por el «encargado de fregar los
suelos» dada su escasa convicción de salir en los periódi-
cos: «Tendrán ustedes que hablar con el responsable –nos
dijo–, pues yo soy el fregantín y no puedo atenderles».

Solo mucho después, tras una larga hora de charla, el
fraile nos confesó cuál era su verdadera identidad, se dejó
retratar y nos habló abiertamente de sus miedos, de sus
dudas y de sus anhelos. José María terminó, al cabo, bro-
meando sobre los asuntos más mundanos; sus gustos mu-
sicales y gastronómicos; la barba que se tuvo que quitar
por consejo de sus superiores: «Una barba –nos dijo– que
llevé durante 27 años. ¡Tenía el corazón pegado a ella!»;
o la humildad a la que se debe toda la comunidad religio-
sa. Qué ironía, en un mundo en que las jerarquías ecle-
siásticas, ayer y hoy, viven entre el lujo y la opulencia.

José María, el fraile de la muerte, que fundara la úni-
ca congregación de monjes enterradores de España, era
un filósofo callado, con muchas dudas sobre la vida y so-
bre la muerte, pero con mucha desconfianza, también,
sobre el ser humano y sus bondades.

Un año después de que el reportaje se publicara en ‘In-
terviú’, volví a visitar el Cementerio de San José. Fray
José María de Jesús Crucificado, que así se llamaba en rea-
lidad el fraile fundador de los Hermanos Fossores de la
Misericordia, me reconoció al instante, me miró fijamen-
te y me dijo: «Me engañaste. De haber sabido que el re-
portaje era para esa revista de tetas al aire y mujeres des-
nudas nunca me hubiera dejado fotografiar, ni hubiera
contestado a tus preguntas».

El fraile de
la muerte

«De haber sabido
que el reportaje era
para esa revista de

tetas al aire y muje-
res desnudas nun-

ca me hubiera deja-
do fotografiar, ni

hubiera contestado
a tus preguntas»
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